

Presentación

En 1981 se celebró en Zaragoza el primer Congreso Español de Sociología, que constituyó la presentación pública de la recién constituida Federación Española de Sociología (FES). Aquel I Congreso fue un éxito, en la medida en que congregó a la casi totalidad de los sociólogos españoles que trabajaban en el ámbito académico y a muchos de los que trabajaban en otros espacios profesionales. Esto confirmó que la iniciativa que pocos meses antes habían tomado un grupo de jóvenes sociólogos de crear una organización que sirviera de lugar de encuentro a quienes ejercían esa relativamente nueva profesión en España, había sido acertada. Hoy tenemos que reconocerles su contribución a la organización profesional de la sociología y agradecerles la constancia con que lo hicieron, constancia que fue necesaria para superar los obstáculos e incluso las incomprensiones que tuvieron que sortear para consolidar esa iniciativa.

Han pasado 25 años desde entonces. La FES es hoy una organización consolidada, que ha organizado ocho congresos nacionales; fue la anfitriona del XII Congreso Mundial de 1990; agrupa a la totalidad de asociaciones territoriales, departamentos, institutos de investigación y facultades de sociología de España; mantiene relaciones con la Asociación Europea de Sociología (ESA), cuya constitución impulsó, así como con la Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS) y la Asociación Mundial de Sociología (ISA) y, en definitiva, agrupa a más de 3.000 sociólogos.

Lo logrado en estos años ha sido mucho, y esto nos debe ayudar a afrontar nuevas situaciones y problemas que afectarán a la sociología en los próximos años. En este sentido, la FES manifiesta su voluntad de contribuir a la reflexión sobre el lugar que debe corresponderle a la Sociología en el diseño de las nuevas titulaciones, derivado de nuestra incorporación al espacio europeo de la educación superior. Asimismo, se reafirma en su compromiso por debatir y analizar de forma rigurosa los cambios sociales en los que estamos inmersos. Finalmente, se ratifica en su empeño por contribuir a la incorporación de la Sociología como una activi-

dad profesional útil y necesaria para las entidades públicas y privadas a través de las cuales se desarrolla la mayor parte de las actividades de las sociedades modernas.

La Federación Española de Sociología quiere aprovechar la celebración del XXV aniversario para impulsar estos debates en el próximo futuro. Comenzando con el celebrado el pasado 3 de febrero de 2006 en la Residencia de Estudiantes de la calle Pinar de Madrid. Las intervenciones de los ponentes, convertidas a texto, conforman la primera parte del número del presente número de la *RES*. Se recogen las aportaciones de Manuel Pérez Yruela, Alfonso Ortí, Clara Guilló, Juan Díez Nicolás y Marina Subirats. Adicionalmente, el número también recoge la perspectiva del progreso de la comunidad y la conciencia sociológica promovido por las distintas asociaciones territoriales integradas en la FES. Asociaciones que han sido y son actores fundamentales en la génesis y desarrollo de nuestra Federación. El volumen se cierra con la habitual sección de reseña crítica de libros. Este es, por tanto, un número para celebrar y conmemorar un destacado periodo del quehacer sociológico comunitario. Y con ello para reflexionar críticamente sobre los logros alcanzados, así como sobre los que siguen pendientes.

Pero el paso del tiempo también depara pérdidas irreparables en ese caudal de las energías humanas que consiguen levantar los siempre frágiles nichos ecológicos que solemos etiquetar como comunidades científicas. Con el cierre del número nos llegó la noticia de la prematura muerte de Ángela López, torrente de vitalidad, bonhomía y altruismo cívico, a la par de privilegiada analista de la sociedad española en general, y aragonesa en particular. Ángela era miembro del consejo de redacción de la *RES* y a su memoria, que permanecerá siempre con nosotros, está dedicado el presente número. Seguro que su ejemplo intelectual y vital es un referente para todos los que tuvimos la suerte de conocerla y tenerla como amiga y compañera. Las palabras del director de su Departamento en la Universidad de Zaragoza, el profesor Carlos Gómez Bahillo, muestran mejor que estas líneas su singular perfil humano y académico, por lo que la dirección y el consejo de redacción de la *RES* quiere hacerlas plena y expresamente suyas. Allá donde estés, querida Ángela, un abrazo emocionado. Este número de la *RES* también está dedicado al reconocimiento de tu empeño organizativo e intelectual para desarrollar y mejorar la Sociología en nuestro país.